



A Mesdames et Messieurs
les membres du Conseil communal
1002 Lausanne

Lausanne, le 14 janvier 2021

Question n° 53 de M. Jacques-Etienne Rastorfer, déposée le 3 novembre 2020 « Un hommage à Renée Delafontaine dans l'espace public »

Rappel

« L'année 2021 verra le 100^e anniversaire de la naissance de Renée Delafontaine (1921-2006), pionnière dans l'enseignement aux enfants avec des handicaps mentaux, créant à Lausanne en 1954 déjà, le premier externat de Suisse pour leur accompagnement, Les Matines. Puis en 1975, la fondation qui porte son nom et poursuit son œuvre.

La Municipalité l'a honorée en 1997, en lui décernant le Prix de Lausanne.

Dans une Ville qui a décidé de s'orienter vers une société plus inclusive et une accessibilité universelle, ce 100^e anniversaire pourrait être l'occasion de marquer l'espace public de son souvenir, par exemple au travers d'une plaque commémorative.

Cela répondrait aussi au souhait fondé de rééquilibrer progressivement les marques témoignant du rôle essentiel de personnalités féminines pour notre société.

Aussi, nous posons à la Municipalité la question suivante, en la remerciant par avance de sa réponse : »

Préambule

La Municipalité a décidé d'améliorer la visibilité des femmes dans l'espace public en mettant notamment en place les mesures suivantes :

- publication, en 2021, d'un ouvrage honorant cent femmes qui ont marqué la vie lausannoise au cours des siècles passés couvrant tous les domaines¹ : les recherches ont été confiées à deux historiennes et la coordination de l'ouvrage à la Déléguée à l'égalité et à la diversité ; l'ouvrage sera publié chez Antipodes et est illustré par la Lausannoise Hélène Becquelin ;
- pose de plusieurs plaques commémoratives honorant des femmes répertoriées dans l'ouvrage, la première plaque commémorative ayant été posée le 16 décembre 2020 et honorant Jaquette de

¹ Arts / culture, Sciences / académique, Social, Politique, Militantisme, Sport.



Clause, une des premières femmes du Canton de Vaud à avoir été condamnée pour sorcellerie et emprisonnée au château d'Ouchy en 1469 ;

- attribution de noms de femmes remarquables répertoriées dans l'ouvrage à de nouveaux lieux et attribution du nom « Place du 14-Juin » au lieu-dit Saint-Laurent ;
- création sur le site de la ville d'une page mettant en lumière les actions initiées par la Ville en vue d'améliorer la visibilité des femmes sur l'espace public (www.lausanne.ch/100femmes).

A la suite d'un long processus, une liste de cent femmes a été retenue. Cette liste a évolué en fonction des recherches historiques, certaines personnalités apparaissant en cours de route, d'autres devant être abandonnées, faute de sources suffisantes. Un Comité consultatif, constitué d'historiennes et d'historiens et de représentantes d'associations ou de collectifs féministes ou féminins, a permis de :

- apporter un regard extérieur à cette démarche, de soutenir le travail de recherche des historiennes et de valider la liste définitive et ;
- proposer les premières personnalités qui seront honorées par la pose d'une plaque commémorative tout en veillant à une bonne représentativité des époques et des thématiques ; il s'agit de figures incontournables de l'histoire lausannoise ainsi que de personnalités qui ont mis en lumière une problématique importante (égalité politique, droits LGBTIQ+).

Réponse de la Municipalité

Question 1 : La Municipalité compte-t-elle saisir l'occasion du 100^e anniversaire de la naissance de Renée Delafontaine pour marquer dans l'espace public le souvenir de son œuvre, par exemple par une plaque commémorative ?

Formée aux Beaux-Arts et en psychologie et pédagogue hors du commun, première femme à se voir décerner le Prix de Lausanne des mains de la syndique Yvette Jaggi, les mérites de Madame Renée Delafontaine n'ont pas échappé à la sagacité du Comité consultatif, puisqu'elle fait partie des cent femmes mises en lumière dans la publication. La Municipalité a de plus décidé de saisir l'occasion de son 100^e pour lui consacrer l'une des trois plaques commémoratives, dont la pose est prévue en 2021.

La Municipalité est heureuse de pouvoir honorer ainsi cette pionnière de l'enseignement aux enfants en situation de handicap et se réjouit de pouvoir mettre en lumière ces cent femmes qui ont marqué la vie lausannoise tout en restant dans un quasi anonymat en ce qui concerne la grande majorité des cas.

La Municipalité estime avoir ainsi répondu à la question de M. Jacques-Etienne Rastorfer.

Ainsi adopté en séance de Municipalité, à Lausanne, le 14 janvier 2021.

Au nom de la Municipalité

Le syndic
Grégoire Junod



Le secrétaire
Simon Affolter